



ななかまど

平成 29 年 7 月 24 日発行 第 5 号

〒067-0002 江別市緑町西1丁目37番地
TEL011-382-3016 / FAX 011-382-3017
E-mail ebetsudaichi-es@ed.city.ebetsu.hokkaido.jp

江別市立江別第一小学校 学校だより 発行責任者 黒川 淳司

子どもの感性を磨く

校長 黒川 淳司

子どもたちとの何気ない普段の生活の中で、大人がハッとさせられるような言動を見ることがあると思います。こんなに心豊かな(すばらしい)感じ方をするんだ、とか、こんなに素敵なことばを言えるんだ、と驚くことがあるのではないのでしょうか。

うちはおこられてばかりだよ、という方もいるかもしれませんが、本来子どもたちには、こんこんと湧き出る泉のように「可能性」や「活力」がある、というのは本当だと思います。学校や家庭はそれを「引き出して伸ばす」、言い換えれば「磨き上げる」場です。

医療や福祉の場でも一般企業においても、このように本来一人一人が持っている潜在的な能力を引き出し、個人や組織の成長・発展に結びつけようとする考え方を「エンパワーメント」と呼び、「湧活(ゆうかつ)」と和訳されています。

家庭や学級の中に居場所や役割があり、子どもが「自分は役立っている」と実感することは、子どもの夢と希望をふくらませる上で大切な感覚のひとつです。

エンパワーメント実現のためには8つの指標があるとも言われており、ここでは全部を紹介しませんが、私が最も共感するのは、「当事者性」といわれるものです。それは、メンバー 一人一人が人ごとでなく「自分のこととして関わる」という指標です。

このことができてきたとき、集団は驚くような力を発揮します。磨き上げる仕事をしている者にとってまさに至福の時です。学校の場合、学習への取組、集団で物事を成し遂げる行事の取組、仲間とのつながりを深める毎日の生活が、目をみはるほど充実したものとなり、子どもたちは飛躍的に成長します。

実際に子どもたちの力が見事に発揮された第2回運動会を終え、参観日でご覧いただいた通り1年生から6年生、そしてなかま学級のみんなは、驚くほどの成長を見せており、うれしい限りです。

学校でも、一人一人の子どもに寄り添いつつ丁寧な指導に力を入れていきます。どうかご家庭でも、ぜひとも子どもの感性を「引き出して伸ばす」「磨き上げる」という感覚を取り入れた生活にチャレンジしてほしいと思います。

4月からの4か月間、保護者の皆様、地域の皆様には、子ども達の安全な通学のために大きな力を貸していただき、本当にありがとうございます。さらに、図書ボランティアや読み聞かせボランティア、各PTA活動、土曜広場など、子ども達のために努力を惜しまない皆様に対し、心より御礼申し上げます。

さて、明日から夏休みです。ご家庭にお願いしたいことは、各ご家庭の責任において様々な危険から子どもの身を守り安全第一で過ごしてほしいことです。次に、夏休みだからと言ってだらけさせない、時間を決めてしっかり学習させることです。

やるべきことをきちんとやった後に、「楽しいこと」もある、ということをおさいうちから体験させるようにしましょう。

8月18日には全員が元気いっぱい登校することを楽しみに待っております。



完璧団体賞！宿泊学習終える

5年生が7月13日～14日まで、ネイパル深川の施設を利用して学習を行いました。

児童玄関前で強い日差しを避けながら、遮りながら「いってきます式」を行いました。今年の5年生は各種集会以それぞれネーミングを付けていてユニークでした（例 みんなで一緒にカレーを作って食べよう式 など）

2台のバスに乗車した5年生は、高速道路を通り一路「まあぶオートキャンプ場」へ向かいました。1・2号車共にバス内でクイズを行ったり、歌をうたったりして大いに盛り上がりながら時間を過ごしました。

オートキャンプ場では、10のグループに分かれてカレーライスを作りました。かまどを使ってお釜でご飯を炊くことや、カレーを作るなど初めての体験でした。仲間と協力しながら手早く作業できたのは、普段の生活の良さが表れたからでしょう。どのグループも手早く作り、何杯もおかわりをしてました。片付けも速やかに行い、時間を余した程でした。

次にネイパル深川に入所しました。入所式では、自分たちが「完璧団体賞」をめざしていることを宣言して所員の方のお話を聞きました。そのときの挨拶もとてもしっかりしており所員の方にほめられました。

続いて、体育館で身体を動かすレクリエーションを行い、夕食前には製作作業を3グループに分かれて行いました。竹とんぼ、フォトフレーム、表札です。ご家庭でもご覧になりましたか。どの子も熱心に作業しあつという間に時間が過ぎました。

夕食はバイキングでした。昼にあれば食べたはずなのに食欲旺盛に楽しく摂ることができました。

午後7時から、お楽しみのキャンプファイヤーでした。火の神から4人の代表児童に渡された炎は、漆黒の夜空に高々と燃え上がりました。その回りでフォークダンスを3曲、アンコールで1曲の計4曲を踊り交流を深めました。

翌朝は眠い目をこすりながら、ベッドや部屋の片付けを行いました。この施設の完璧団体賞は、施設の片付けについて13点にわたってチェックする項目があり、これを全て合格した団体が表彰されるというものです。5年生は見事受賞することができました。

2日目の体験学習は滝川海洋センターでのカヌーとローボートでした。初めて経験する児童がほとんどでした。乗船の説明後に児童から「ありがとうございました。」という挨拶が出た時には、指導員の方から「えっ、そんなこと初めて言われましたよ。」とほめられました。

風がたいへん強く進まずに苦戦する組が多いましたが、協力して船を動かしていました。また、中には、指導員の方のジェットバイクで曳航されて桟橋に戻れたグループもありました。これもまた良い思い出です。

寝食を共にした仲間との結びつきによって思い出の多い2日間を過ごしました。見送り・お出迎えをいただいた方をはじめ、保護者の皆様のご支援に感謝申し上げます。



折り鶴に平和の思いを込めて



暑い夏がやってきました。児童が心を込めて折った鶴は、一体どこに送られるのでしょうか。折り鶴を折る作業の前に、各学級では、道徳などで平和について学ぶ授業を行いました。平和の大切さを感じとり、自分たちの置かれている境遇と比較し深く考えていたようです。参観日の授業として公開していた学年もありました。

江別第一小では、7月20日までに全校児童で千羽鶴を折りました。最終的には1,600羽になりました。6年生ができた鶴を、色合いよく糸に通してくれて、全校児童の思いをぎゅっとまとめ上げてくれました。

20日には市内平和の集いが行われました。この集いは、江別市の平和都市宣言に基づくものです。市長をはじめ市政を担う方々の列席の中で行われます。本校児童を代表して児童会の3名と担当教諭が参加しました。市内小中学校の代表と共に平和への祈りを捧げられました。8月には、広島・長崎を思い平和への誓いを新たにしたいと思います。

「生活リズムチェックシート」にご協力を

開校2年目となるこの夏は、猛暑と豪雨の繰り返しとなっております。ご家庭での夏休みの計画が天候に恵まれると良いですね。

さて、江別第一小学校では、昨年度に続き3年生～6年生を対象に夏休み明けに「生活リズムチェックシート」に取り組みます。学校では、夏休みも規則正しく安全な生活ができるよう「夏休みの計画作り」や「夏休みのきまり」を指導してきました。長期休業中にぜひさまざまな活動に取り組みながら、子ども達の生活リズム作りにご協力願えればと考えます。昨年度と変わったところは、学習時間を記録してもらうところです。決められた期間のみならず、夏休み中から学習時間を確保して取り組ませてください。

8月21日(月)～28日(水)の8日間で、記録をします。夏休み明けに配付いたしますので、お忙しい中とは存じますがご協力をお願い申し上げます。

出前授業

学校には、ソーラーパネルがついているのをご存じでしょうか。時計とペントハウスに隣接して設置されています。この施設は普段は北海道電力に電気を売り、非常時には学校の中の電気機器を動かすために作動するように設計されています。

7月14日(金)には4年生が道東電気株式会社サステナブル事業部の方をお招きして「ソーラー発電授業」を受けました。昨年度は、地球温暖化の問題のメカニズムや新エネルギーなどについてスライドを使い説明を受け、ソーラーパネルの仕組みを、模型を使って体験するだけでしたが、新校舎では実際に屋上の上ってその仕組みを教えていただきました。自分たちがいる学校の設備から、エネルギーについて考えることができるのがとてもありがたいと感じました。

最後に行った実験も熱心に行っていました。これからも「持続可能な社会」を考えてほしいと思います。

江別第一小ではプールが設置されていないため、夏休み期間中は以下のプールなどが利用することができます。自転車で行く場合は、1・2年生は保護者が付き添うこと、また、他の学年も保護者の許可が必要です。いずみ野小学校プールについて、3日間限定で無料シャトルバスが市教委から運行されることになりました。どのプールを利用してもその場所のマナーを守って気持ちよく利用してほしいと思います。(表は校区内と近隣のプールの利用状況)

施設名	料金	夏休み開放期間	無料シャトルバス
青年センター	小学生 80円	第2・4土曜日は小・中・高校生無料 日程詳細は、HPをご覧ください。	なし
いずみ野小学校	無料	7月25日(火)～8月12日(土) ただし、水と日は閉鎖日。10:00～15:30	8月4日(金)、7日(月) 8日(火)の3日間のみ
上江別小学校	無料	7月25日(火)～8月12日(土) ただし、水と日は閉鎖日。10:00～15:30	なし

3年生用 **1週間の生活リズムチェックシート**

年 組 名 氏

今日から学校が始まりました。お休みモードから学校モードに早く切り替えましょう。そのためには、「草履草起き朝ご飯」！ 今日から1週間「おきる時刻」「ねる時刻」を記録してみましょう。また、朝ご飯を食べたかどうかと家庭学習の時間もチェックしてみましょう。この1週間で生活リズムを整えていきましょう。

＜もくひょう＞
 おきる時< () 時 () 分
 ねる時< () 時 () 分
 学習 () 分

チャレンジ! 早寝早起き 

日付	学習時間	あきこはん	4	6	8	10	12	14	16	18	20	22	24 (時)
8/21(月)	分	たべた・たべてない											
8/22(火)	分	たべた・たべてない											
8/23(水)	分	たべた・たべてない											
8/24(木)	分	たべた・たべてない											
8/25(金)	分	たべた・たべてない											
8/26(土)	分	たべた・たべてない											
8/27(日)	分	たべた・たべてない											
8/28(月)	分	たべた・たべてない											

変更点
学習時間を記入してください

<1週間の感想を書こう。早寝早起き朝ご飯はできたかな> <家族の方から一言>

よろしくお祈りします!

6月より2年2組の担任として江別第一小学校に参りました、黒滝 隼(くろたき じゅん)と申します。おにごっこなど体を動かすことが好きです。子どもたち一人ひとりの良さをのびさせていき、楽しく学校生活を送れるようにしていきたいと思っております。よろしくお祈りいたします。

子ども相談支援センター相談窓口のお知らせ

いじめや不登校、体罰などの学校教育に関する悩み、子育て・しつけなど家庭教育に関する悩みなど相談してください。

●電話相談 ☎ **0120-3882-56**(無料、毎日9時～17時)

●メール相談 doken-sodan@hokkaido-c.ed.jp

※急ぎの場合は電話相談を利用してください。

●来所相談 ※10:00～16:00
(土日・祝日、年末年始はお休みです。)

子ども相談支援センター 札幌市中央区北3条西7丁目道庁別館8階
※上記の電話相談で予約してください。

夏休み中の
プール利用は?



参観日を終わりました 8月の予定



7月5日(水)～7日(金)に1～6年生となかま学級の参観日があり、多くの保護者の方に参観や学級懇談会への参加をいただきました。ありがとうございました。

5日に行われた4年生の学年PTA親子レクでは、市教委スポーツ課の指導員による軽スポーツレクリエーションを行いました。

また6日には1年生が体育館を使って、学年PTA親子レクを行いました。親子共に動いて段ボールを利用したオセロゲームなどに歓声が上がっていました。

学級懇談では、3ヶ月間の学習の内容を、資料を通して説明させていただきました。これを基本に夏休み期間中の復習に時間をかけてほしいと思います。

日	曜	行事予定
1	火	夏休みSS1(保護者対象)終了
2	水	江別第一小学校には常設プールがありません。夏休みの7月25日(火)～8月10日(木)期間は、近隣小学校のプールを利用できます。(日曜日と水曜日は開放がありません)青年センターのプールも有料ですが、使用できます。(休館日は月曜日が基本です。詳細はホームページをご覧ください)
3	木	
4	金	
5	土	
6	日	
7	月	
8	火	
9	水	
10	木	全道学校放送研究会・夏季特別研修会(江別第一小会場)
11	金	山の日
12	土	
13	日	
14	月	振替休業日(4月15日全校参観日分)
15	火	
16	水	
17	木	転入受付
18	金	夏図書返却(低学年・なかま学級)、図書館閉館(～25日)、SS1(2・5年)、安全点検日、街頭指導④
19	土	土曜授業(会議日課4H)、街頭指導⑤3年PTAレク
20	日	
21	月	夏図書返却(中学年)、クラブ⑥、教育実習開始(～9月15日)、街頭指導⑥、5年グリーンスクール③
22	火	夏図書返却(高)、夏休み作品展(～9/1まで)水泳学習(4年・1年→2年・なかま学級→3年・6年)
23	水	
24	木	読み聞かせ、(5年グリーンスクール③予備日)コミュニティスクール学校運営委員会②
25	金	水泳学習(なかま学級・2年)
26	土	土曜広場③
27	日	資源回収
28	月	児童委員会⑦、食育6年、口座振替日④、図書館閉館
29	火	ふれあいレク(なかま学級)、救命講習(5年、3H)
30	水	水泳学習(1年・3年)
31	木	修学旅行①

地域の皆様へ



【お知らせ】

■8月24日(木)えべつ型コミュニティスクール

第2回学校運営委員会について

標記の会議が午後6時から開催されます。どなたでも傍聴することができます。希望される方は、8月21日(月)までに学校にご連絡ください。お名前、住所、連絡先等お伺いして会議の様子をご覧いただけます。発言することはできませんが、運営委員会で熟議されている内容を聞くことができます。

■給食試食会について

地域と学校を結ぶ事業の一環として、9月29日(金)に江別第一小で給食の試食と見学会を行います。応募用紙については後日配付させていただきます。初めての試みなので人数を限定しての開催となりますが、奮ってご参加ください。

PTAからののお知らせ



PTA研修委員会からです。

「お腹元気教室」を開催します。

■日時：10月2日(月) 午前10時から1時間程度

■費用：無料 奮ってご参加ください。

配付したチラシをご覧ください。

多くの方の参加をお待ちしております。

★土曜開放 8月はありません。

★心の教室相談員来校日

21日(月)、22日(火)、24日(木)、28日(月)、29日(火)、31日(木)の6日間です。

★「SS1運動」★

【保護者・地域の皆様へ】

(1) 夏休みSS1運動は、買い物や外出の際に行ってもらうものです。バスの配付はありません。活動後の報告をお願いします。

(2) 定期SS1運動は次回9月27日(水)です。3・4年生担当です。

地域の皆様のご協力もお願いいたします。秋の全国交通安全運動期間です。

■児童のみなさんへ

【8月の生活目標】

- ・仕事は最後までしっかりやろう。
- ・進んで学習しよう。

【8月の給食目標】

- ・江別の食材を知ろう。

